

Discernement et vie chrétienne

Le XXVIe Colloque œcuménique international de spiritualité orthodoxe, organisé en collaboration avec les Églises orthodoxes, se tiendra au Monastère de Bose du 5 au 8 septembre 2018, et sera consacré au thème du discernement : dans la vie personnelle, dans la vie chrétienne et ecclésiale, dans le temps que nous vivons.

XXVIe Colloque œcuménique international de spiritualité orthodoxe **DISCERNEMENT ET VIE CHRÉTIENNE** **Bose, 5-8 septembre 2018** **En collaboration avec les Églises orthodoxes**

Le XXVIe Colloque œcuménique international de spiritualité orthodoxe, organisé en collaboration avec les Églises orthodoxes, se tiendra au Monastère de Bose du 5 au 8 septembre 2018, et sera consacré au thème du discernement : dans la vie personnelle, dans la vie chrétienne et ecclésiale, dans le temps que nous vivons.

L'Évangile appelle à la vigilance (« veillez et priez » : Mt 26,41 ; Mc 14,38) sur les pensées et les inclinations du cœur. Cette attention sur soi-même (« faites attention à vous-mêmes » Lc 17,3) est la réponse humaine au don de l'amour de Dieu. En réalisant un discernement de la volonté de Dieu exprimée dans l'Écriture (« enseigne-moi à faire ta volonté » : Ps 143,10), le chrétien cherche à l'accomplir dans la fidélité à la Parole. Au long des siècles, les grands docteurs et les maîtres spirituels chrétiens ont enseigné les chemins du discernement des « pensées » (en *gredoghismoi*, en *latincogitationes*), qui distraient l'esprit de la recherche de Dieu et le rendent prisonnier d'une image illusoire de soi : le discernement est cette opération toute personnelle et libératrice qui permet de reconnaître la vocation unique de chaque personne.

Le colloque entend explorer les modes et les formes du discernement, processus essentiel dans la formation de l'être humain et dans les relations interpersonnelles, surtout dans les moments de crise. La tradition de l'Église ancienne et la spiritualité de l'Orient chrétien offrent une orientation pour la recherche de sens qui habite l'homme contemporain. Les travaux du colloque s'efforceront d'écouter et de comprendre quelques grands témoins du discernement dans le combat contre les pensées, de découvrir les différentes écoles de discernement spirituel, les profondes convergences et les nombreuses facettes qui le caractérisent.

Le discernement concerne essentiellement la personne et sa conscience. Toutefois, l'opération du discernement revêt une dimension collective, qui mêle les plans social, culturel, politique, historique. Dans la tradition chrétienne, le discernement est aussi et surtout « ecclésial ». Chaque communauté chrétienne et chaque Église locale sont invitées à se laisser discerner par l'Esprit du Christ (voir Ap 2,19), et à discerner les « signes des temps », en équilibrant renouvellement et fidélité au « dépôt de la foi ». Les temps de crise ont suscité, et doivent aujourd'hui encore susciter, le discernement (*diá-krisis*). Le colloque souhaite évaluer les dynamiques spécifiques du discernement communautaire et ecclésial dans l'histoire monastique et dans celle des Églises. Elles pourront offrir des critères et des instruments spirituels pour dépasser les moments d'angoisse et d'égarement, et dispenser la « joie du salut » (Ps 50,14). Il s'agit d'atteindre cette maturité pleinement humaine qui est en Christ, pour « faire la vérité dans l'amour » – en nous-mêmes, dans nos communautés, dans la compagnie des hommes : « Ainsi, nous ne serons plus des enfants, ballottés, menés à la dérive à tout vent de doctrine ... Mais, confessant la vérité dans l'amour, nous grandirons à tous égards vers celui qui est la tête, Christ » (Ep 4,14-15).

Le discernement ecclésial et personnel est en effet au service de la vie nouvelle en Christ Jésus, offerte à l'humanité tout entière aimée de Dieu (voir Jn 3,16-17).

Le programme, qui sera prochainement publié, a été élaboré par le Comité scientifique présidé par **Enzo Bianchi** (Bose) et composé de **John Behr** (Crestwood, ny), **LinoBreda** (Bose), **SabinoChialà** (Bose), **Lisa Cremaschi** (Bose), **Luigi d'Ayala Valva** (Bose), **Hervé Legrand** (Paris), **AdalbertoMainardi** (Bose), **Raffaele Ogliari** (Bose), **AntonioRigo** (Venise), **MichelVanParys** (Chevetogne). Le colloque est ouvert à tous.

Bose, 11 octobre 2017